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嚴重過敏個案少 市民放心打疫苗
2021年全球藥廠預計總共

可生產20億劑新冠疫苗，以每人
兩針計算，只能提供10億人口數
量的疫苗，即全球僅五分一人口
可以接種。香港政府於去年底已
購入三款疫苗，總數共2250萬
劑，即足夠為1100多萬人接種。
香港疫苗量充足，反觀某貧窮國
家只能拿到25劑疫苗。香港市民
正煩惱選擇哪種疫苗的同時，也
擔心疫苗的副作用，有人說這是
「快樂的煩惱」 。《大公報》拆
解新冠疫苗的種種真相，為市民
釋除疑慮，並從中選擇合適的疫
苗注射。

窮國只能獲25劑 港人幸有得打又有得揀

大公報記者 郭恩卓

由於目前輝瑞、BioNTech、莫德納和衛星五
號等公布的新冠疫苗有效率都達至九成以上，中國
科興剛公布的巴西研究第三期數據卻只有
50.38%，與較早前公布的臨床有效率78%的說法
有差距，引起混亂和擔心。巴西布坦坦生物醫學研
究人員日前澄清，如果只統計需要接受臨床治療的
感染者，科興疫苗的有效率仍為之前公布的78%；
如果只比較中度至重度病例，有效率則為100%。
因此相比起沒接種疫苗的人，科興疫苗能把出現感
染病徵的概率降低50.4%。

呼吸系統專科醫生梁子超認為，由於不同的疫
苗在進行測試時，對有病徵個案的定義都不同，而
且檢測的敏感度和何地誰人接受檢測都不同；就算
同一種疫苗在不同地區的測試設計和計算方法都可

以有出入，所以很難直接比較各款疫苗的有效率。

科興100%保障中至重度患者
不過，科興在巴西的測試主要在醫院進行，

與其他疫苗在社區做測試所收集到的數據，可能
因為醫院高風險的環境及醫護人員大機會接觸高
病毒量病人所影響。梁子超表示，科興的
50.38%數據正是包含了輕微病徵、毋須求醫的
情況，因而被拖低了之前公布的78%有效率。
但他認為，如只出現輕病徵，其實已有助減輕
醫療負擔，在這方面三種疫苗其實分別不大；
從個人保護來說，科興更能百分百保障到中度
至重度患者， 「起碼唔使死！」 所以絕對值得
接種。
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測試法各異 難比較效率

▲本港市民有可能在農曆新年過後開始接種疫苗。

中國科興日前指出，在巴西一項臨床試驗中，受測
試者接受兩劑注射的間隔拉長至三周，有效率升至近
70%，較 「整體有效率」 提升了近20個百分點。

長期關注國內外疫苗研發的內地醫生莊時利表示，
目前研究顯示兩針間隔時間較長，可產生更強的抗體。他
指出，科興疫苗在14天的接種方式，可在短時間內快速
誘導出抗體反應，適合緊急接種，這對於高風險地區至關

重要。而28天的接種方式可產生更強大的抗體反應，
持續時間更長，適合在低風險地區使用。至於香港情
況，他建議可選擇相隔21天或28天接種科興第二
針，這樣保護力會更高一些。

梁子超倡統一標準免混亂
梁子超認同，延遲注射第二針可助提高疫苗的有效

率。他說，一般來說，藥廠指引是兩針相隔最少兩周，
但由於全球疫苗供應緊張，很多地方的疫苗注射都不一
定規範在兩周內，牛津疫苗第二針更有推延至12周。
「科學家開始發現，把新冠疫苗兩針之間相隔久一點，

會有較好的保護力。兩針相距多於六星期的牛津疫苗，
比兩針間隔少於六星期的保護效力更佳。

梁子超建議香港政府可考慮無論市民選打哪種疫
苗，均以統一以三星期為接種第二針標準，以免產生
混亂。另外也要留意美國、以色列和新加坡等地亦將
會開展接種第二針，其數據亦值得參考。

兩針隔三周 更具保護力

近 日 ， 有 報 道 指
BioNTech疫苗有副作用、挪威
有接種過後死亡個案，初步估

計接種者是年老者
及有終身疾患者。
梁子超表示，挪威
個 案 未 有 詳 細 報

告，未知死亡個案與接種
疫苗的關係，但以暫時全
球數據來看，疫苗是安全
的，只是擔心年紀大、體
弱病人、末期病人是否適
合接種。他說，現時全球
有逾1000萬人已經接種疫
苗，出現嚴重過敏反應的
個案不算多， 「輝瑞是100
萬分之11，而科興只是100
萬分之一。」

至於以色列出現面癱情
況比例也不高，梁子超表
示，在以色列注射了200萬
劑，才有13宗出現面癱情
況，但這嚴重反應需要進一
步比較和分析才可有進一步
結論。 「不過肯定的是，以目
前全球疫情嚴峻情況下，疫苗

的副作用頻率和嚴重程度都不
是太高，潛在得益一定大過風
險，所以香港政府日前才批准
使用BioNTech。」

可先讓醫護人員接種
不過，梁子超說要留意注

射第二針的免疫反應副作用可
能會比較強，港府宜參考其他
地區接種第二針後的反應數
據，才決定由哪一組別開始接
種。但以現時情況來看，疫苗
對年輕、健康者較少嚴重過敏
反應，可考慮先讓醫護人員接
種。疫苗顧問專家委員會召集
人劉澤星表示，若委員會發現
接種疫苗風險大於利益，將會
通知食衞局跟進，甚至叫停接
種。

注射第二針
免疫反應較強

雖然全球不斷出現
疫苗副作用新聞，但各國的

接種疫苗工作沒有停下來，以色
列暫時是全球接種比例最多的國
家，現時該國約四分之一人口已獲
接種。截至1月17日，全球50國已
經有約4000萬劑新冠疫苗接種到民
眾體內，幾乎在疫症難止的情況下，

各國都意識到難等待專家把疫苗一切爭
議都解決才接種，而且看實際數據，至
今全球確診案例已近一億、死亡人數已
超過200萬，但接種出現嚴重過敏反應或
疑因此死亡個案相比還是小數目，因此
大規模接種疫苗可能是唯一出路。

現時全球疫苗供應緊張，有誰說得準
疫苗一定付運？梁子超批評政府審批疫苗
程序比較遲緩。香港政府預購的第一批疫
苗復星／BioNTech剛完成審批，由最初預
計一月到港，現延至二月底才供港。第一

批供港疫苗只有100萬劑，即只有50萬人士可
以接種，他不擔心無人打。梁表示，現時疫
情仍然嚴峻，拖遲疫苗到港，不但存在不確
定性，還有機會未能充分保障香港高危群
組。 「早些完成審批，才可確保疫苗供應穩
定。」

科興最適合長者接種
由於新冠疫苗是緊急使用，很多領域有

待發現。梁子超表示，現時新冠疫苗只能作
個人保護，尤其對中至嚴重病例有高達90%
至100%保護率，值得為高危群組注射。 「一
邊可確定供應，將疫苗盡快到港，另一邊留
意外國接種數據和反應，然後才決定哪組別
優先接種？哪些疫苗適合哪些人？」 至於科
興疫苗，梁子超認為是最適合長者接種，但
仍要留意土耳其數據，作為參考。 「現時土
耳其正為安老院長者接種科興疫苗，暫時看
來是安全的。」

全球供應緊張
宜加快審批採購

真相 4

香港採購疫苗資料
科興

技術：滅活
供港數量：750萬劑
接種劑量：兩劑
相隔指引：14天
料到港期：首批100萬劑預計2月到港

復星／BioNTech
技術：核糖核酸
供港數量：750萬劑
接種劑量：兩劑
相隔指引：21天
料到港期：首100萬劑2月底到港

牛津／阿斯利康
技術：不可複製性病毒載體

供港數量：750萬劑
接種劑量：兩劑
相隔指引：28天
料到港期：料第二季到港
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中央是香港抗疫堅強後盾政治操弄法治的最惡劣示範
中央支援香港興建的臨時醫院，

昨日順利竣工。這標誌着繼去年協助
大規模核酸檢測、興建方艙醫院後，
中央支援香港抗疫的三大項目已全面
完成，為本港戰勝疫情提供了強大的
支撐。

此次援建的臨時醫院為全負壓隔
離病房，依香港永久性建築標準建
設，建築面積逾4.4萬平方米，具6棟
病房大樓、一個醫療中心及配套設
施，提供816張負壓隔離病床，可極
大緩解香港醫療系統的壓力。

按一般情況，如此大規模的醫
院，工期短則一年長則兩、三年，但
施工人員憑藉着對香港的高度責任
感，全力以赴，並採用世界上最先進
的組合模塊化建造方式，從動工到交
付，只用了四個月時間，堪稱香港施
工史上的又一 「奇跡」 。這一切的背
後，體現出來的不僅僅是國家科技的
進步，更是中央以及各省市對香港的
關心和無私的幫助。

香港抗疫將滿一年，第四波爆發

仍然未止，新增個案未有穩定回落跡
象，失業率卻已達16年新高，各行各
業面臨生存困境。農曆新年臨近，香
港社會卻少有節日氣氛，更多的是對
疫情的深深憂慮。在此時刻迎來臨時
醫院竣工消息，極大地提振了港人戰
勝疫情的信心，也讓香港社會看到了
恢復經濟、回復正常生活的曙光。

特首林鄭月娥昨日到醫院視察，
並向施工團隊表示感謝。的確，香港
要感謝的太多了，但最好的感謝，便
是能夠善用臨時醫院，早日達至 「清
零」 的目標，如此臨時醫院才算是用
得其所。

香港每到危難時刻，總能看到中
央堅定支持的身影。一年來，中央對
香港抗疫有求必應，毫不猶豫提供必
要協助，背後不僅僅是對香港的關
懷，同時也是對香港深深的期許。疫
情已經擾攘香港社會多時，特區政府
必須把握今次機會，解放思想全力做
好疫情防控工作。

香港的司法獨立正遭受嚴重的破
壞，但破壞並非來自內地，而是來自
萬里之外的英國。就 「御用大律師」
David Perry擔任黎智英案件的主控官
一事，英國當局連日來進行了赤裸裸
的干預，嚴重影響了案件的正常審
訊。事實說明，自稱 「崇尚法治」 的
前殖民統治者，恰恰是政治凌駕法
治、政治操弄法治的最惡劣示範者。

黎智英、李柱銘等人被控於前年8
月18日組織及參與未經批准的集會，
案件原定下月中開審，律政司通過法
庭 批 准 ， 延 聘 英 國 的 大 律 師 David
Perry作為案件的主控官。這一做法並
非 「特例」 ，而當事人過往也曾多次
擔任過律政司的主控官。但就這麼一
個正常的司法程序，卻遭到了英國當
局近乎瘋狂的干預和攻擊。

先是英國前外相、反華政客聶偉
敬，撰文稱案件是 「政治檢控」 、
「應憑良心拒聘」 ；現任外相藍韜文

其後接受訪問，攻擊當事人是 「昧着
良心」 、 「唯利是圖」 。而香港的大

律師公會主席戴啟思亦鸚鵡學舌地稱
「這是良心問題」 云云。

真是荒天下之大謬！且不說香港
的司法體系不受英國的任何管轄、英
國無權對香港的司法說三道四，僅以
法治原則而言，英國人不是說 「無人
可以凌駕法治」 嗎？不是說要尊重
「程序正義」 嗎？如果延聘程序有問

題，請拿出證據；如果主控官資格有
問題，請拿出依據。但顯而易見，英
國當局拿不出任何足以影響香港特區
司法程序的實質理由，於是只能以所
謂的 「良心」 去作為政治攻擊的武
器，抹黑特區司法機構。

為了黎智英、李柱銘等人，英國
當局可以如此赤裸裸地干預審訊，除
了坐實上述人等是英美 「政治代理
人」 的事實之外，更是揭示了英國當
局的陰險企圖。

實際上，國安法出台之後，英國
小動作不斷。先有英國法官 「非正
常」 地辭去香港終審法院法官之事，
其後英國當局又威脅停派法官到香港

任職；接着是攻擊香港的司法判決，
此次更是直接插手到香港的司法程
序。顯而易見，英國當局意圖利用其
掌握的普通法制度、法官及法律人員
「話事權」 ，去達到破壞香港司法獨

立、破壞 「一國兩制」 的目的。如果
再聯繫到即將出台的BNO政策，其分
化香港社會、摧毀香港行之有效的司
法體系，惡毒目的已是清清楚楚。

律政司司長鄭若驊昨日一針見血
地指出： 「不要低估外國給予香港的
壓力，必須盡最大能力抵抗」 。英國
作為美國的政府附庸，在錯誤的道路
上越走越遠，但如此踐踏法治精神，
不僅幫不了黎智英逃脫法律的審判，
反而是在證明英國當局的虛偽本質。

香港維護國家安全的決心絕不可
能被撼動，英國在香港培養的亂港勢
力也改變不了覆滅的命運，香港 「一
國兩制」 的行穩致遠，更不可能受到
影響。必須指出，英國莫以為行惡毋
須付出代價，特區及中央政府有足夠
的能力與手段作出必要的反制。 聞 風


